

## Objectif de l'USJ : former des étudiants au service de leur pays et de la collectivité

La mission d'une université se résume à la recherche et à l'enseignement. Aujourd'hui, l'Université Saint-Joseph (USJ) va au-delà de cette mission en formant des étudiants/citoyens aptes à s'impliquer dans leur propre pays pour contribuer au développement et au bien-être de la société et de l'être humain.

Lors de sa cinquième conférence internationale sur l'enseignement supérieur, l'Unesco a souligné que « le plus grand défi dans les prochaines décennies consistera à mettre les connaissances de l'enseignement supérieur au service de la transformation sociale, et cela dans le but de contribuer de manière décisive à ouvrir et à éclairer des voies nouvelles vers un avenir meilleur pour la société et la personne humaine ». L'USJ a compris le message. En 2006, dans le cadre de l'opération 7e Jour, des jeunes s'étaient spontanément mobilisés en faveur des réfugiés de la guerre. La formation de « l'étudiant au service de sa société » prenait jour, mais dans un esprit de bénévolat. Aujourd'hui, l'université entend poursuivre et développer de façon plus institutionnelle cette opération en proposant à l'étudiant « une formation qui va au-delà du niveau des enseignements des programmes et des recherches », lui permettant de « s'impliquer davantage dans la vie citoyenne », précise le père Chamussy, recteur de l'Université Saint-Joseph. « Jamais l'essor de l'éducation en général et de l'enseignement supérieur en particulier n'a été aussi nécessaire à la société pour son fonctionnement normal, son développement et son bien-être économique, social, culturel, moral. C'est pour cela que nous cherchons plus



Père Chamussy, recteur de l'Université Saint-Joseph.

que jamais à mettre l'enseignement supérieur au service de la société, et surtout à faire prendre conscience à l'étudiant du rôle essentiel qu'il a à jouer au niveau de son pays et de la collectivité », ajoute le père Chamussy. Tant que l'action se limitait au bénévolat, l'étudiant était libre de faire ce qu'il voulait. Mais dans la mesure où cette formation fera partie de son cursus et sera créditée, l'université s'engage à « renforcer les capacités de recherche dans les établissements d'enseignement supérieur, à mettre à la disposition des étudiants des ressources leur permettant de s'acquitter de manière satisfaisante de leur mission au service de cette même société à travers des travaux de recherche, de réflexion et des programmes de forma-

tion, à leur offrir des stages ainsi que des partenariats avec divers acteurs sociaux, explique-t-il. C'est finalement une dimension essentielle dans la formation de l'étudiant. Les grandes entreprises américaines l'ont compris lors des recrutements, et prennent énormément en considération dans son CV l'engagement social et l'implication de l'étudiant au niveau de sa société ».

### Expansion nationale et régionale

Dans le cadre de la politique d'ouverture aux pays de la région adoptée par l'USJ depuis sa fondation en 1875, l'université a élargi encore plus son rayonnement éducatif tant au niveau méditerranéen qu'à celui du monde arabe. À l'échelle de

la région, l'USJ est présente dans différents pays arabes, notamment en Égypte, en Syrie, en Jordanie et à Dubai, avec la mise en place d'une filière de la faculté de droit permettant la formation de leurs magistrats. Côté européen, il y a, depuis deux ans, une nette augmentation du nombre d'étudiants étrangers qui viennent suivre des stages ou des semestres dans les différents campus. « Cette opération s'inscrit dans le cadre de la mobilité des étudiants, spécifique du système européen qui invite de plus en plus les jeunes à prendre un semestre à l'extérieur de leur propre université, poursuit le père Chamussy. Nous avons doublé nos effectifs en deux ans, passant à 12 000 étudiants, ce qui est très intéressant et très significatif. » Il explique une telle hausse par les conventions établies entre l'USJ et une centaine d'universités européennes connues, « ce qui fait que nous sommes bien cotés à l'étranger ». Cette mentalité de « mobilité » n'est pas encore très courante au Liban. « Nos étudiants préfèrent envisager des formations complémentaires après avoir obtenu leur diplôme au Liban. D'ailleurs, nous ne les encourageons pas à s'installer à l'étranger. Nous voulons qu'ils reviennent travailler au Liban et aider au développement du pays », conclut le père Chamussy.

1875... 2010 135 ans au service de la cité



**UNIVERSITÉ SAINT-JOSEPH de Beyrouth**  
Université francophone, étudiants trilingues.

#### L'Université Saint-Joseph en chiffres

- 1879 enseignants
- 500 membres du personnel
- 11000 étudiants
- Plus de 400 intervenants étrangers
- 1 Hôpital universitaire (Hôtel-Dieu de France)

#### 12 Facultés et 24 instituts ou écoles

- Sciences religieuses
- Sciences médicales et infirmières
- Sciences et technologies
- Sciences sociales
- Lettres et sciences humaines

#### Ouverture à l'international

- 150 conventions avec des universités étrangères
- Mais aussi...
  - "Institut Confucius" (centre culturel chinois)
  - Centre académique japonais
  - Centre d'études universitaires de Dubai

#### Services médicaux

- Centre universitaire de santé familiale et communautaire
- C centres de soins (dentaires, orthophoniques, psychomoteurs)

#### Vie culturelle

- 4 Chaires universitaires
- 1 Musée de préhistoire libanaise
- 2 théâtres (Béryte et Monnot)
- 4 Bibliothèques de Campus et la Bibliothèque orientale
- 2 Technopôles (Berytech, Pôle technologie santé)
- 1 Université pour Tous (cours publics)
- 1 Centre d'étude des langues (italien, allemand, espagnol, perse, latin, etc.)

#### Une maison d'édition : Presses de l'USJ

- Une résidence pour les étudiants
- Un Restaurant d'application-section de gestion hôtelière

 UNIVERSITÉ SAINT-JOSEPH  
DE BEYROUTH

www.usj.edu.lb

Rectorat de l'Université Saint-Joseph, Rue de Damas  
B.P. : 17-5208, Mar Mikhaïl 1104-3020 Beyrouth, Liban  
Tél : 961-1-421 000, Tlx : 961-1-421 005  
Courriel : spcom@usj.edu.lb